

## **Dalle, P. (Comp.) (2022). Estructura social de Argentina en tiempos de pandemia**

**Sebastián Lemos**

PI-CLASES/IIGG- FSOE UBA/ CONICET

Correo: sebaslemos.mc@gmail.com

Fecha de recepción: 21 de junio de 2023

### **Resumen:**

Sebastián Lemos reseña el libro que compila Pablo Dalle: *Estructura social de Argentina en tiempos de pandemia: Tomos I y II*, al que define como una desafiante producción de conocimiento no solo por la profundización en una temática poco relevada a nivel nacional sino por la multidimensionalidad que representa el proyecto de investigación del que deriva tanto en términos teóricos, metodológicos como interdisciplinarios. El autor da cuenta de estos aspectos focalizando en el abordaje de cada tomo, los principales hallazgos integrales y las posibles respuestas políticas para atenuar los efectos de la doble crisis que describen los investigadores.

### **Abstract**

Sebastian Lemos reviews the book compiled by Pablo Dalle: *Social structure of Argentina in times of pandemic (Volumes I and II)*, which he defines as a challenging production of knowledge, not only due to the deepening of a topic that is not widely reported at the national level but also due to the multidimensionality represented by the research project from which it derives both in theoretical, methodological and interdisciplinary terms. The author gives an account of these aspects focusing on the approach of each volume, the main integral findings and the possible political responses to mitigate the effects of the double

crisis described by the researchers.

### **Investigar la estructura social a escala nacional y colaborativa**

La pandemia de COVID-19 constituye un hecho social histórico para el mundo en su globalidad que no solo visibilizó desigualdades de los hogares a la hora enfrentar el aislamiento social preventivo y obligatorio, sino que profundizó una estructura social polarizada producto de crisis socioeconómicas anteriores. En tal marco, para el caso argentino, el libro compilado por el Dr. Pablo Dalle, *Estructura social de Argentina en tiempos de pandemia: Tomos I y II*, aborda el desafío de indagar cómo se han materializado la profundización de desigualdades preexistentes y la emergencia de nuevas problemáticas en la estructura social.

El libro es resultado del trabajo de investigación del proyecto "*Programa de Investigación Regional Comparativa: Cambios recientes en la estructura social argentina: trabajo, ingresos y desigualdad social en tiempos de pandemia y postpandemia*" (PIRC-ESA). Fue realizado en el marco de la convocatoria PISAC-Covid-19 "La Sociedad Argentina en la postpandemia", propuesta por la Agencia Nacional de Promoción de la Investigación, el Desarrollo Tecnológico y la Innovación (Agencia I+D+i).

Una de las principales características de la obra es su dimensión colaborativa. Para su realización, se conformó una red integrada por alrededor de 130 investigadores e investigadoras de distintas generaciones, disciplinas y regiones, lo cual muestra una discusión atravesada por el intercambio, el aprendizaje transversal y una apuesta a la construcción y producción colectiva del conocimiento. La expertise temática del equipo les permitió formular una serie de preguntas acerca del escenario social que atraviesa el país: ¿Qué efectos está produciendo la crisis en el perfil y la composición de la estructura de clases? ¿Cuáles son las principales clases afectadas en sus condiciones materiales de vida? ¿Cómo afecta la crisis pre y post pandémica a las dinámicas del mercado de trabajo y la distribución del ingreso? ¿Qué acciones colectivas despliegan los agentes sociales según su pertenencia de clase en un marco de restricciones para enfrentar los efectos más adversos de una doble crisis de carácter acumulativo? ¿En qué medida la intervención del Estado pudo amortiguar los efectos adversos de la crisis?

¿Cuáles fueron las orientaciones y posicionamientos sobre las políticas públicas durante la pandemia y el rol del Estado en general en materia distributiva según la pertenencia de clase social? ¿Cómo impactó la pandemia en los sectores de actividad referidos al sistema científico-universitario, construcción y logística? ¿Qué estrategias y formas de organización desplegaron los trabajadores para sostener el trabajo y reproducir las condiciones materiales de vida? ¿Qué demandas y propuestas elaboraron los actores colectivos en cada sector? ¿Cuáles fueron las intervenciones estatales para cada sector en diálogo con los actores? ¿Qué legados dejan estas experiencias para repensar el desarrollo en Argentina?

El diseño metodológico que presenta el libro constituye una estrategia multimétodo que combina datos cuantitativos y cualitativos. Los capítulos basados en una metodología cuantitativa utilizaron dos fuentes estadísticas: la Encuesta Permanente de Hogares (EPH) y la Encuesta Nacional de Argentina y Políticas Públicas por Covid-19 (ESAyPP/PISAC-Covid-19). Esta última es de carácter primaria y fue relevada en la Argentina urbana entre octubre y diciembre de 2021. El diseño de su muestra es probabilístico, estratificado y por conglomerados, relevando así a 5239 hogares y personas adultas, combinando amplia escala y cobertura (Dalle y Di Virgilio, 2022). Por su parte, los capítulos cualitativos se nutren de entrevistas semiestructuradas a trabajadores e informantes clave (representantes sindicales, directivos empresariales, dirigentes de movimientos sociales y funcionarios del Estado) de tres sectores estratégicos. En estas entrevistas se buscó una representatividad respecto al sector, paridad de género y diversidad regional.

En el marco de la construcción de sus preguntas de investigación y su estrategia metodológica, el libro se divide en dos tomos que se proponen trazar un rompecabezas de dos caras: por un lado, permite reconstruir una fotografía de la estructura social argentina a la salida de la pandemia de Covid-19, dimensionando los efectos de dos crisis consecutivas y acumulativas, y por otro, pone el foco en un registro de las experiencias de organización de trabajadores en tres sectores estratégicos. En tal organización, Dalle (2022a) sostiene que ambos tomos y focos son dos caras de la misma moneda: la praxis humana, dado que los trabajadores no vivieron el acontecimiento de la crisis de manera pasiva, sino que doblegaron sus esfuerzos en el marco de sus oportunidades de vida para trabajar, sostener

sus ingresos y cuidar a sus familias en condiciones adversas.

Cada capítulo puede leerse de forma independiente, donde es posible identificar los núcleos centrales de todo proceso de investigación: teoría, objetivos y metodología (Sautu et al., 2005), junto con los resultados y conclusiones de cada autor. Sin embargo, es interesante pensar los capítulos bajo la unidad que le otorga cada tomo de manera tal de llevarse una película completa acerca de las dos caras –interconectadas entre sí– que ofrece cada tomo del capítulo. En los próximos dos apartados haremos una breve mención a cada uno de los tomos.

### **Efectos de la doble crisis y recomposición social en disputa**

El primer tomo del libro se divide en dos partes. En la primera, se analizan problemáticas clásicas y emergentes durante la pandemia desde una perspectiva de clases sociales y otros clivajes de estratificación social. La segunda analiza la evolución del mercado de trabajo, los ingresos y la dinámica de sectores y ramas de actividad económica incorporando una perspectiva de análisis interregional y de género.

La primera parte dirige la atención a temáticas como la evolución de la estructura social tras la crisis de la posconvertibilidad, la vulnerabilidad de los hogares frente a la situación de riesgo que representó la pandemia, la evolución y reproducción de la pobreza, las posibilidades de movilidad social, las estrategias de consumo de los hogares en el marco de sus condiciones laborales, el teletrabajo y las tareas de cuidado, las estrategias habitacionales, la participación social en la protesta, la evaluación de políticas públicas, la continuidad educativa y su desigual puesta en marcha. Por otro lado, la segunda parte pone el foco en el mercado de trabajo y profundiza en las desigualdades regionales y de género en diferentes sectores de actividad.

Los hallazgos del primer tomo –en su integralidad– remarcan la necesidad de pensar las transformaciones recientes de la estructura social argentina en el marco de una temporalidad más amplia. En tal marco, las tendencias que muestra cada capítulo deben ser pensadas en el contexto de una transformación del mercado del trabajo, los hogares y el sistema educativo que se articulan con procesos de desigualdad regional y de género que forman especificidades para cada clase social y sector de actividad.

Asimismo, los capítulos compilados en este tomo contribuyen a pensar políticas de desarrollo en el marco del intersticio que significó la pandemia. Es posible identificar en esta producción algunos lineamientos que el compilador destaca como aristas del accionar político que puedan favorecer procesos de recomposición e integración de la fuerza de trabajo. En primer lugar, se destaca la necesidad de pensar una estrategia de desarrollo focalizada en los sectores productivos, diversificada y orientada hacia ramas de actividad económica con mayor valor agregado que traccione la formación de ocupaciones formales y calificadas, base de la expansión de la clase media núcleo de la clase obrera. En segundo lugar, la centralidad del rol del Estado en la coordinación de los procesos laborales para revitalizar las instituciones laborales como mecanismos centrales de la redistribución progresiva del ingreso y su intromisión en la nivelación de las oportunidades educativas. A su vez, resulta relevante trazar todas estas estrategias considerando una perspectiva regional y de género.

### **Respuestas estatales, experiencias de trabajadores y estrategias colectivas de resistencia en tres sectores estratégicos**

El segundo tomo del libro aborda el estudio de los efectos socio-ocupacionales en tres sectores de actividad: la economía popular, el sistema científico-universitario y el área de construcción y logística. Se divide en tres partes de acuerdo con el sector estratégico, donde diversos investigadores responden a sus objetivos de investigación mediante la utilización de metodologías cualitativas. El propósito general de estos capítulos refirió a investigar en qué medida y cómo las demandas particulares de cada sector fueron canalizadas (o no) por políticas públicas y si las respuestas estatales contemplaban las aspiraciones o reclamos de los agentes sectoriales.

La sección dedicada al análisis de la economía popular aborda temáticas vinculadas a la construcción identitaria de sus actores, sus procesos de institucionalización, su vinculación con el Estado: demandas y percepciones, su adaptación al contexto pandémico, las estrategias productivas y asociativas. La segunda parte, referida a las universidades y el sistema científico-tecnológico contribuye a pensar cambios, reorganizaciones y mutaciones en los organismos universitarios y científicos desde la mirada de sus autoridades y los procesos de

trabajo remoto en su articulación con las tareas de cuidado. Finalmente, la sección vinculada a la logística, construcción e infraestructura se detienen en analizar el impacto de la pandemia en las plataformas de reparto focalizando en las características del proceso de trabajo y la conflictividad laboral, el perfil de los trabajadores de la construcción y las desigualdades sociales en el acceso a recursos hídricos.

Nuevamente, al igual que en el tomo I, los hallazgos de las investigaciones en torno a cada sector estratégico marcan la acumulación de crisis preexistentes cuyos efectos fueron profundizados por la pandemia. Específicamente, en el marco de presencias y ausencias del Estado, los trabajadores de los sectores analizados desarrollaron estrategias de adaptación y resistencia, enfrentando a la vez la hostilidad de la pandemia y del crecimiento de desigualdades preexistentes. En la salida a la pandemia, estos trabajadores han reorganizado no solo la forma de realizar y vivir el trabajo, sino de relacionarse entre sí.

En adición, para finalizar, los capítulos que componen este tomo remarcan la necesidad de políticas públicas que incorporen la participación del Estado en la regulación de la actividad económica promoviendo estrategias que dialoguen con los agentes sociales de cada actividad.

#### **Cómo citar esta reseña:**

Lemos, S. (2023). Reseña: Dalle, P. (Comp.) (2022). Estructura social de Argentina en tiempos de pandemia. *Revista Comunicación, Política y Seguridad*, 5, 124-130. <https://publicaciones.sociales.uba.ar/index.php/revistacomunicacion/article/view/8969>

#### **Referencias bibliográficas**

- Dalle, P. (Comp) (2022a). *Estructura social de Argentina en tiempos de pandemia: Efectos de la doble crisis y recomposición social en disputa*. Buenos Aires: Colección IIGG-UBA / Agencia I+D+I / Imago Mundi.
- Dalle, P. (Comp) (2022b). *Estructura social de Argentina en tiempos de pandemia: Respuestas estatales, experiencias de trabajadores y estrategias colectivas de resistencia en tres sectores estratégicos*. Buenos Aires: Colección IIGG-UBA / Agencia I+D+I / Imago Mundi.
- Dalle, P. y Di Virgilio, M. M. (2022). Estructura social de Argentina y políticas públicas durante la pandemia de Covid-19: el diseño de una encuesta

nacional comparativa interregional. *Revista Latinoamericana de Metodología de las Ciencias Sociales*, Vol. 12.

Sautu, R., Boniolo, P., Dalle, P. y Elbert, R. (2005). *Manual de metodología. Construcción del marco teórico, formulación de objetivos y elección de la metodología*. Buenos Aires: CLACSO.